

## EL ECUATORIANO

### Horizonte brumoso

Cuanto más procuramos explicarnos lealmente la bélica actitud del gobierno peruano, menos tranquilizador nos parece y más profundamente sospechosa la encuentra nuestro criterio.

Y es que cuando nuestro ánimo leal y bonachón por excelencia, quisiera entregarse a las expansiones de la fraternidad y aceptar como naturales los aprestos guerreros que está desplegando nuestro vecino, surge toda una historia de estratagemas diplomáticas, todo un cúmulo de emboscadas y sorpresas del más vario linaje, y cierran nuestro pecho a la confianza.

No sin profundo sentimiento declaramos que la deslealtad es atávica en la nación vecina, y que cuanto más amable y dulzuro sea el lenguaje de su prensa, más prevenidos debemos estar contra una próxima asechanza. En cumplimiento de un imperioso deber patriótico hacemos esta declaración, y al hacerla nos sentimos oprimidos por la violencia que domina a quien procede a despecho de muy hondas simpatías.

Desde el innoble lazo en que uno de los generales diplomáticos de Huáscar hizo caer al Inca Atahualpa—a quien logró hacer prisionero en Tomebamba—hasta la inexplicable invasión traída al suelo de quienes habían contribuido a la independencia del Perú; desde el bloqueo sorpresivo de 1859 hasta las soporíferas gestiones que dieron por resultado el inicuo pacto conocido en la historia diplomática con el nombre de tratado García-Herrera; desde las chicanerías cacerlescas del Ministro Charán hasta los irrisorios ofrecimientos del plenipotenciario señor Mariano Cornejo, que nos lanzaron a la pifa de pedir la venida de don Ramón Menéndez y Pidal, la historia de nuestras relaciones con la República de ultra-Macará, es la del gato y el ratón, cabiéndonos a nosotros el papel del último.

Tampoco puede olvidarse la misión narcotizadora que desempeñó en Chile don Antonio Lavalle, en los precisos momentos en que el Perú estaba ya resuelto a terciar como beligerante en la guerra del Pacífico.

Todas estas son luces que los anales del país vecino irradian, y que deben guiar nuestro juicio en la extimación de los peligros internacionales que nos amenazan de aquella parte del continente.

La aparición de los cartógrafos japoneses pudiera tomarse como un hecho aislado, digno sólo de preocupar el pensamiento asustado de hombres no acostumbrados al desenfado proveniente de la constante práctica de la rectitud; pero es el caso que tal aparición se nos presenta en medio de un concurso de actos sospechosos que están llamando a las puertas de nuestra soñolienta previsión.

Con efecto, ¿de cuando acá se le han despertado al Perú aquellas aficiones científicas tan apremiantes como fuera de sazón? Y luego, para nosotros no es despreciable la coincidencia de que los japoneses le toman las medidas a todo el territorio meridional fronterizo, y que en tarea idéntica se ocupan en estos momentos los técnicos del Estado Mayor peruano. Por otra parte, ¿qué aficiones científicas son esas que necesitan respaldarse en un selecto número de bayonetas que pone nuestra desgraciada provincia del Oro a merced de una súbita invasión peruana que puede señorearla en menos tiempo del que se gastaría en contarla?

En este mismo número publicamos una correspondencia en que una persona bien informada nos comunica que el parque militar de Tumbes aumenta sus existencias y establece maestranzas cuyos trabajos se rodean de misterioso aparato. Todo lo cual es de muy ominoso augurio, dada la proximidad a Tumbes de nuestro puerto principal y la bien avanzada peruanización de éste, que abriga bajo sus techos más de catorce mil peruanos, imbuidos de un patriotismo ciego que les hace soñar en la legitimidad de la anexión de Guayaquil al Perú.

Los movimientos de este país manifiestan que conoce ya, ó presume por lo menos, los términos del laudo arbitral, y adopta con respecto a él providencias trascendentales y decisivas. Percaríamos de estólos si tomásemos a lo serio la inocencia de los estudios científicos de que nos hablan los vecinos para engañarnos con la verdad, como diría el vulgo... Efectivamente, tales estudios se están verificando, sólo si que envuelven gran alcance en daño nuestro, y contrastan con la criminal inercia en que dormita nuestro patriotismo.

Pues bien, para nada se necesita mayor valor que para enunciar la verdad entera en algunos trances solemnes de la vida de las naciones; y mucho, por cierto, que ha necesitado de esa virtud, el generalísimo Roberts al declarar ante el parlamento británico, que la estructura militar inglesa era tan débil que no podría resistir al empuje de 400.000 alemanes que desembarcaran en sus costas.

Nosotros, sin ánimo de establecer comparaciones que resultarían irrisorias por la inmensa disparidad de sus términos, sostenemos que al Perú, después de establecer sólida y su base accidental de Tumbes, para aduznarse del puerto de Guayaquil solamente le resta hacer un desembarco furtivo de armas que se apresurarían a empuñar los catorce mil huéspedes que tenemos aquí de esa nacionalidad; y de esa manera en veinticuatro horas quedaría consumada la conquista del puerto más importante é insustituible de esta república, en la hora actual a lo menos.

## Cañon Robillot

UVA DE ITALIA A. WARD  
WHISKEY ESCOCES, BLACK & WHITE  
OPORTOS, rojos y blancos "SANDAMAN"  
LICORES, FINOS, KOLA, GINGER-ALB Y CONSERVAS  
VINOS, PANOLÉS, EN BARRILES, BARRILES, Y CAJAS  
VIVERES Y ABARROTES DE TODA CLASE  
Vende a precios módicos

ERNESTO STAGG.

Aquí no discurrimos para las personas extrañas al oficio militar; discurrimos para los hombres versados en achaques de guerra, para los que saben cuánto vale la audacia en las operaciones bélicas y cuán desconcertadora es la rapidez en la ejecución de un plan bien madurado y mejor dirigido.

Si, señores, de tal modo podrían correr las cosas que los ecuatorianos que vivimos en esta querida ciudad de Guayaquil, podemos anochecer embriagándonos con las calientes notas de nuestro himno nacional, y hallarnos al nuevo sol bajo la extraña sombra del bicolor que flameó victorioso en Yungay.

## Santa Rosa

Febrero 13 de 1909.

Sr. Director de EL ECUATORIANO.  
Guayaquil.

Criminal es la indiferencia con que las autoridades locales miran la descarada inmigración de ladrones procedentes de la vecina provincia de Tumbes, los cuales han venido a refugiarse en territorio ecuatoriano. Sin embargo, en consecuencia de que ningún efecto producirá en el ánimo de dichas autoridades la presente relación, informo a Ud. acerca de ello, porque creo que así trabajó por el bien público.

De tránsito por este cantón el señor Gobernador de la provincia peruana limítrofe, don Guillermo Noel, me ha informado que todas las semanas vienen al Sauce, territorio ecuatoriano, Marcos Saldarriaga y Faustino Priocido, a casa de Antonio Vallejo ó de Nerio Romero, con el objeto de recibir las bestias robadas que han logrado robar; bestias que luego son llevadas a los mercados del Perú.

Por el mismo señor Noel sabemos que Manuel Medina, Casiano Alvarez, Benigno Benítez y Maximiliano Sarango, todos de nacionalidad peruana, son ladrones y criminales perseguidos por las autoridades del Perú, y los cuales han venido a vivir tranquilamente en el sitio del Sauce, de esta jurisdicción.

Estos hombres, azeados al crimen, se sostienen con el robo, sin que las autoridades se preocupen de perseguirlos. Al señor Caverro, residente en Tumbes, le robó Juan Peña unos caballos y vacas, vendidos en el Ecuador. Un tal Arcay, recomendado por Caverro, puso en conocimiento del Comisario Nacional de este cantón, lo ocurrido en Tumbes. Esa autoridad ordenó en seguida al Teniente político de Vellavista, la captura de Peña, previniéndole entregar al criminal en manos del recomendado Arcay, y éste le condujo y puso a órdenes de las autoridades de Tumbes. Hoy se encuentra preso en la cárcel de esa población.

¿Entendá facilis de que el Comisario Nacional para entregar delincuentes a las autoridades de otra nación? ¿Se cumplirá con las leyes de extradición para la entrega de criminales? ¿Qué cantidad de soles contendrá este lío? ¡Averiguélo Vargas! y nosotros, mientras tanto, suframos con resignación cristiana la fúerla de un hombre sin criterio, como para castigo y vergüenza de nuestra sociedad.

—Sabemos de buen origen que el buque de guerra *Canoener Lima* ha desembarcado quinientos rifles en el puerto de Tumbes, sin duda con el fin de armar el cuerpo de reserva que existe en la frontera peruana.

El ingeniero director de la compañía técnica peruana, Mr. Blouge, acompañado del Gobernador de la frontera, llegó esta mañana a esta cabecera, y después de pocas horas de permanencia regresó a Tumbes. Este es el segundo viaje de Mr. Blouge, y se sabe que en el primero vino de incógnito y manifestó vivo deseo de conocer Puerto Bolívar.

Se sabe de buena fuente que el parque de Tumbes se aumenta, y que se organizan maestranzas para trabajos que se verifican en la mayor reserva.

Creemos, Sr. Director, que estos señores tratan de peruanizarnos a los Oreñses. Abunda por aquí mucho peruano desconocido; y como el Comisario Nacional vive sólo en las cantinas, no se da cuenta de lo que pasa.

Hasta otra correo. El Corresponsal.

## Política y Religión

### EL PRESIDENTE ROOSEVELT

ESCRIBE SOBRE LA RELIGION

de T. I.

Sr. J. S. Martín—Dayton-Ohio.

Estimado señor: He recias en una carta vuestra que en parte dice:

Aun cuando se proclama casi universalmente que la religión no debe entrar en la política, sin embargo, no puede negarse que sí entra, y la masa de los votantes no católicos no apoyará para ningún puesto público, y especialmente para la Presidencia de los Estados Unidos, a un hombre que sea católico romano.

Desde que Taff fue designado candidato para Presidente por el partido republicano, se ha hecho circular como razón, en que se insiste con firmeza para no votar por él, el hecho de ser un infiel (*Unitario*) y su esposa y hermano, católicos romanos. Si sus sentimientos son de simpatía por la Iglesia católica romana, a causa de ser su esposa y su hermano católicos, eso sería un repato para no votar por él. Esto es la carta con el único propósito de proporcionar a Mr. Taff la oportunidad de hacer conocer al mundo cuál es su creencia religiosa.

Como esta carta vuestra, he recibido otras en la campaña, por lo que considero que un ultraje al simple hecho de agitar la cuestión de las convicciones religiosas de un hombre, como medio de influenciar en una elección política.

Pide usted que Mr. Taff "haga conocer al mundo su creencia religiosa". Este es simplemente asunto de su incumbencia privada, cuestión entre él y su Creador, asunto de conciencia, y exigirle que lo haga público, bajo pena de apartamiento político, es denegar los principios fundamentales de nuestro Gobierno que garantizan la absoluta libertad religiosa y el derecho de cada hombre para hacer en materia de religión lo que su propia conciencia le dicte. Mr. Taff nunca me pidió consejo sobre este punto, pero si lo hubiera hecho, de la manera más enérgica le hubiera aconsejado no publicar nada sobre sus creencias religiosas.

Solicitar de un candidato que manifieste sus creencias religiosas no tiene otro objeto que el de suscitar una discusión favorable ó adversa a causa de tales creencias. El inevitable resultado de establecer tal práctica sería el abandono de nuestra efectiva libertad de conciencia y un retroceso hacia las espantosas circunstancias de disensión religiosa, que en tantos países han resultado fatales para la verdadera libertad, para la verdadera religión y para todo progreso en la civilización.

Hay un error con respecto a un número íntegro a tal, cabal, solamente porque pertenece a determinada religión, ó porque, como Abraham Lincoln, nunca ha manifestado adhesión a ninguna iglesia, es una violación contra la libertad de conciencia, que es uno de los fundamentos de la vida americana. Vosotros tenéis derecho para indagar si un hombre es de vida íntegra y sin tacha, si es honrado en sus relaciones con sus conciudadanos, si es apto, por sus condiciones y sus propósitos, para hacer el bien en el puesto para el cual se presenta como candidato; pero no tenéis derecho para tratar de investigar cosas que puramente interesan a él.

Hasta aquí lo que se refiere a las objeciones a Mr. Taff por ser el unitario. Veamos ahora las que se ha-

cen por vuestra suposición de que su mujer y su hermano son católicos romanos.

En puridad de verdad, no lo son; pero si lo fueran, el mismo Taff haría católico romano, en cuanto debería afectar ni en lo mínimo para que se le apoyara para el puesto de Presidente.

Decís vosotros "que la masa de sufrágantes que no son católicos no apoyará para ningún puesto, especialmente para la Presidencia de los Estados Unidos, a ninguno que sea católico." Creo que cuando decís tal cosa calumniáis infamemente a vuestros compatriotas.

Ni por un instante llevo a suponer que la masa de nuestros conciudadanos, ni para la Presidencia de los Estados Unidos, a ninguno que sea católico." Creo que cuando decís tal cosa calumniáis infamemente a vuestros compatriotas. Ni por un instante llevo a suponer que la masa de nuestros conciudadanos, ni para la Presidencia de los Estados Unidos, a ninguno que sea católico." Creo que cuando decís tal cosa calumniáis infamemente a vuestros compatriotas.

Creo que esta República perdurará por muchos siglos. Así, entre sus Presidentes habrá protestantes, cristianos y muy probablemente llegará su época a los judíos. Como Presidente, he procurado obrar con respecto a mis conciudadanos de fe católica, como espero que lo hará cualquier futuro Presidente que sea católico, con los americanos que son protestantes. Si yo hubiera seguido otra norma de conducta, habría yo mismo comprendido que era inadecuado para representar al pueblo americano.

En mi Gabinete, se sientan lado a lado católicos y protestantes, cristianos y hebreos; hombres escogidos por mí, porque, a mi juicio, cada uno de ellos es especialmente apto para desempeñar en beneficio del pueblo los deberes del cargo que le he confiado. En ningún caso las creencias religiosas de una persona influyen de modo alguno en el desempeño de un empleo, salvo el de hacerlo más deseoso de proceder con justicia y rectitud en sus relaciones con los ciudadanos. Los mismos principios que he seguido al nombrar los miembros de mi Gabinete, los más altos empleos que de dependen, empleados a quienes está encomendado la labor de llevar a cabo todos los actos importantes de la Administración, son los principios según los cuales debe proceder todo buen americano al escoger, ya por elección, ya por nombramiento, los hombres que han de ocupar los empleos, desde los más elevados hasta los más humildes del país.

Theodore Roosevelt

## CERVEZA Pschorr CHIVO



alemana legítima venden Landdivar & Mosquera únicos Agentes en el ECUADOR.

## PARAGUAS

A 3, 4, 5, 6, 7, 8, 9, 10, 11, 12, 13, 14, 15, 16, 17 y 18 Suces cada uno.

Vende-Joaquín Insua Nemiña

Nuevo de Octubre Num. 120 y 122

## Durán & Cia.

Malecón 1310 y 1311 esquina General Elizalde

completo surtido de ferreteria y abarrotes Propietarios del renombrado cognac

EL GALLITO

# Cigarrillos Progreso

# Esmerada elaboración y selección de MATERIALES

CONSTANTEMENTE POR MAYOR Y MENOR

**GRAN CONAC 10 ANOS**

—DE—

**Pellisson Pere & Cía.**

Es el más exquisito, el más suave, el más aromático y el más barato, con relación a su precio.

Vende constantemente las siguientes casas: **Lorenzo Tous-A. Carrera C<sup>a</sup> Arbaco C<sup>a</sup> Joaquín Insua Nemiña, López, y Domingo y Martín Arteda.**

En Manta, —Francisco J. Cantos

En Babahoyo, —Castulo y Bermeo.

Para pedidos y demás pormenores véase con los Sres.

**J. Puig Verdaguier.**

SUMBREROS DE JIQUIPA

## La antigua Botica y Droguería

—ROCAFUERTE—

(PLAZA DE SAN FRANCISCO.)

Proprietarios **ALBUJA, CHIRIBOGA y Cía.**

Sucesores de Manrique y Chiriboga

Farmacéutico Dr. José Torres Echeverría

Acaba de recibir: Fumigadores de formol, **Creolina, Conos insecticidas japoneses contra los mosquitos y las moscas.**

CONSULTAS GRATIS por la mañana y por la tarde.

TELÉFONO NACIONAL N<sup>o</sup> 381.

Guayaquil, Enero 1<sup>o</sup> de 1909.

## La Cinta Mata-moscas

Puede Ud. colocarla con la mayor facilidad en aquellos sitios en que sea de mayor utilidad, esto es, en el centro de la sala, debajo de la araña, adonde acuden con insistencia las moscas.

SE VENDE EN EL BAZAR

Francés: C. E. Hoheb Cía.

Luque Núm. 104-106

## "AMARGO ANGOSTURA SIEGERT

**CERVEZA PABST,**

COGNAC J. & F. MARTELL

VINOS ESPAÑOLES DE MANUEL MISA

Vino Burdeos de J. Calvet & Co.

MEDOC, PAULLAC, PONTET CANET, SAUTERNES.

## Té cruz azul

SE EXPENDE EN TODO

ESTABLECIMIENTO ACREDITADO

**ERNESTO SIAGG.**

UNICO AGENTE.

## 'El Progreso'

Calle de "LA INDUSTRIA"

Teléfono Nacional N<sup>o</sup> 652.—Teléfono Inglés N<sup>o</sup> 138.

—OFICINA CENTRAL—

CALLE DE «AGUIRRE», PRIMERA CUADRA

Teléfono Nacional N<sup>o</sup> 651.—Teléfono Inglés N<sup>o</sup> 117.

Para pedidos por mayor, dirigirse a la Fábrica ó a la Oficina, donde serán debidamente atendidos.

Dirección telegráfica.—«PROGRESO»—Guayaquil.

## Servicio Cablegráfico

### ALEMANIA

#### Crimen en la capital.

Berlín.—Hoy por la tarde fueron apuñaladas cuatro mujeres, aunque no de gravedad.

Una de ellas fue herida en la escalera de la estación de policía.

Se detuvieron muchos arrestos, pero después fueron todos puestos en libertad, por haber comprobado que no se hallaban presentes durante el desarrollo de los crímenes.

### PERSIA

#### Resguardo de legación rusa.

San Petersburgo.—Despachos de Teheran comunican que se ha aumentado el personal de guardia en la legación rusa, por temor de que ocurran desórdenes.

### GRAN BRETAÑA

#### Las víctimas de la explosión.

Newcastle.—Ya no hay esperanza de encontrar más miembros con vida, de los sepultados en la explosión última.

Se han tomado las medidas del caso y se han traído los atuendos para darles sepultura a los cadáveres que se extraigan del interior de la mina.

Ninguno de los sobrevivientes puede dar cuenta de la verdadera causa de la explosión.

Los encargados del salvamento hacen descripciones horrosas de las escenas que han presenciado en sus trabajos.

#### El retiro de Beresford.

Londres.—La cámara de los comunes consulta actualmente sobre el retiro de la armada de Beresford.

#### Partida del duque de los Abruzzos.

El duque de los Abruzzos ha permanecido algunos días en Londres, haciendo los arreglos definitivos para su próximo viaje al Himalaya.

El domingo llegó de incógnito a esta ciudad, y hoy por la mañana partió para París.

#### Los sufragistas en campaña.

Hoy tuvieron choque los sufragistas con la policía.

Esto fue de lo más interesante y presenciado por un público numeroso, interesado en el resultado de la refriega.

Por la noche, celebraron un meeting que fue dispersado por la policía.

Hoy por la mañana se efectuó otra manifestación encabezada por la señora Despard, encargada de la delegación enviada a la sala de Caxton sesenta individuos rotulados con banderas guiaban la procesion manifestacion que fue dispersada por la policía, que arrestó a 23 mujeres.

Causó mucha hilaridad entre los presentes el espectáculo de una joven muy ágil que, al verse perseguida, por un policía bastante obeso, principió a darle vueltas en contorno de un poste de alumbrado, sin de jarse arrestar.

Cinco mujeres fueron a la Corte de Westminster, donde fueron sentenciadas a cuarenta chelines de multa, ó una quinena de arresto y otras a cinco libras esterlinas ó un mes de arresto.

Todas ellas prefirieron la encarcelacion.

#### El programa naval.

Londres.—Al interrogarse al primer ministro Asquith, en la cámara de los comunes, acerca de los rumores sobre un posible arreglo alocuto-germano-tendente a limitar el poderío naval de ambos países, ha negado tener conocimiento del asunto, y concierne a decir que, a juzgar por lo que sabe, el está de acuerdo con el expuesto por Alemania, en el sentido de que su programa naval está de acuerdo con sus propias necesidades, y no por influencias extrañas, y que le parecería la cosa más natural si Inglaterra se moviera, de la manera que creyera necesaria, para proteger sus propios intereses.

Asquith añadió: que confiaba en que la visita del rey Eduardo a Berlín traería como consecuencia un notable aumento en el presupuesto naval, pero que esto no debía mirarse como una muestra de desacuerdo entre ambos países.

### REPUBLICA ARGENTINA

#### Exposición internacional.

Buenos Aires.—Se ha publicado

el decreto que provee a la celebracion de una exposicion internacional de agricultura y ganaderia, para el año de 1910.

Se dividirá en siete pabellones, clasificados de la manera siguiente: 1<sup>o</sup>.—Geología, meteorología; 2<sup>o</sup>.—Maquinaria; 3<sup>o</sup>.—Ingeniería rural; 4<sup>o</sup>.—Productos vegetales; 5<sup>o</sup>.—Productos animales; 6<sup>o</sup>.—Productos manufacturados, como harina, azúcar, etc.; 7<sup>o</sup>.—Exhibiciones vivas, incluyendo estadísticas de inmigración.

### BRASIL

#### Banquete a Puga Bone.

Río Janeiro.—El encargado de negocios de la embajada de los Estados Unidos en este país, dió un banquete, el sábado último, al doctor Puga Bone, último ministro de relaciones exteriores en Chile.

### FRANCIA

#### La expedición del Conde de los Abruzzos.

París.—Hoy por la tarde llegó el duque de los Abruzzos, procedente de Londres, con el objeto de comprar medicinas y más aperos para su próxima expedición al Himalaya.

### RUSIA

#### La corle de duelo.

San Petersburgo.—El cadáver del gran duque está velándose en la actualidad en la capilla ardiente de su palacio.

Una guardia de honor custodia el catafalco y frecuentemente se celebran misas de requiem en su memoria.

Mañana se le conducirá a la catedral de San Pedro y San Pablo, y el domingo se le dará sepultura.

El zar y su familia asistirán a las ceremonias.

### PERSIA

#### El público en la capital.

Teheran.—Reina un desorden indescriptible en toda la ciudad.

Los propietarios de almacenes han cerrado sus puertas al público, lo mismo los de las tiendas de víveres, ocasionando de este modo una alza marcada en el precio de los comestibles.

Los extranjeros se preparan a refugiarse en las legaciones de sus respectivos países, pues los continuos robos, asesinatos, etc., hacen imposible la permanencia en la población.

### TURQUIA ASIATICA

#### Siguen los terremotos.

Sivas.—Continúan los terremotos en Finora: 44 edificios han sido destruidos parcialmente y 430 en su totalidad.

### ESPAÑA

#### La rendición de Santiago de Cuba.

Madrid.—Ha publicado de España» la correspondencia de los cuatro telegramas que el general Blanco envió a su gobierno con, respecto a la rendición de Santiago de Cuba.

Parece que cuando el gobierno se dió cuenta de que Blanco era del todo opuesto a la rendición, alagrado directamente el comandante Toral, jefe de la plaza de Santiago, dándole carta blanca para proceder.

«La correspondencia de España» juzga que esos cablegramas libran al general Blanco de toda responsabilidad.

## De todo

### Necrología de Presidentes

Con el fallecimiento de don Nicolás Salmerón quedan sepultados los cuatro Presidentes que coronaron la efímera República española en 1873.

Como recuerdo a tales prohombres, he aquí, por orden cronológico, el tiempo que ejercieron aquel supremo cargo:

- D. Estanislao Figueras: 3 meses y 12 días.
- D. Francisco Pi Margall: 1 mes y 15 días interino, y un mes y 6 días efectivo.
- D. Nicolás Salmerón: 30 días.
- D. Emilio Castelar: 3 meses y 28 días.

Suman las cuatro Presidencias 10 meses y 21 días, tiempo de aquel primer ensayo.

#### El arte de vestir

Los colores demasiado chillones son los que más agradan a los salvajes y a los niños. En cambio, las personas ilustradas, gustan de tonos suaves.

La mujer verdaderamente distinguida, no trata, pues, de llamar la atención con colorines, y escoge, especialmente para andar en la calle, tintes más alicudados.

El color blanco es el que más gusta al hombre var en la mujer.

Es un color luminoso sin ser chillón.

El ropaje blanco, tan celebrado por todos los poetas del pasado siglo, sienta en toda edad.

Por lo menos puede llevarle hasta el propio umbral de la vejez y ni aun se puede criticar lo leve una anciana, siquiera sea para andar en casa.

Vistámonos, pues, de blanco con frecuencia.

El exterior influye de un modo tan directo en nuestra manera de proceder!

Diríase al ver a una persona con vestido blanco, que sienta así como marcharse moralmente.

Una mujer vestida de blanco inspira al hombre más respeto; está como rodeada de una aureola, cuyo círculo no se atreve él a franquear. El canceller Bacon afirmaba, que las cosas animadas influyen de una manera poderosa en el alma humana, por medio de latente y secreta simpatía.

El color blanco parece rechazar los malos impulsos y las malas ideas, ilumina las tinieblas, y es, según dicen los sabios, no un color, sino el conjunto de todos los colores.

El blanco encuentra en sí todos los matices del prisma, y vosotros debéis saber que cada color, tiene un significado místico, una influencia bienhechora.

Los poetas aman ese color porque son ellos los divinitos. De blanco visten a los seres sobrehumanos, dioses, ninfas, hadas y santas.

Las vestales y las druidas llevaban blancas túnicas, cuyas orlas rozaban la menuda yerba de los bosques sagrados.

Carmen Sylva, la reina poeta, va siempre en su casa vestida de blanco.

En fin ¿queréis un motivo más para animaros a vestir de blanco? Ese color tan poético, es a la vez el más práctico.

El blanco no se cambia jamás como el rojo, azul ó violeta. Se lava con una facilidad y queda siempre nítido, immaculado... inmutable.

#### Bendición de un lago

El 17 de los corrientes hizo el respetable párroco de Florida, doctor Venceslao Serrano, la bendición del lago.

De pie sobre el pequeño muelle avanzado unos metros entre las olas, su cabeza nevada por los años y pronunciando las palabras litúrgicas el anciano sacerdote se movió en suavísimas ondulaciones y recibiendo como una caricia la invocación bendita al Dios de los mares y de los continentes; el sol espléndido reflejándose en aquella superficie; graciosas y cultas señoritas, flores del pensil florido, balanceándose en las barcas al dulce vaivén del agua y del viento, en el centro del lago, en lo alto de un mástil ondeaba rojo y blanco soltando al aire sus pliegues, y unos cuantos caballeros presenciando respetuosos la ceremonia y contemplando embobados aquel cuadro, todo contribuía seguramente a que de aquel momento un recuerdo místico en quienes tuvieron la fortuna de hallarse juntos para asistir a la más simpática de las fiestas.

En generosidad, en galantería, en simpáticos de todo especie, nada pudieron los hermanos Gutierrez, Luis y Roberto, para observar a sus invitados a la bendición, quienes nos consta, regresaron muy satisfechos y complacidos de la buena y verdaderamente culta sociedad femenina de que estuvieron rodeados en la hermosa casa de campo de «La Península».

El objeto principal de la formación del lago es para la cría de pescados, según ya hemos dicho, lo cual es un motivo más de aplauso a los empresarios. Entre tanto es un buen lugar de paseo para las familias y aumenta las muchas ventajas en comidad; en retiro y hasta como centro industrial que pronto tendrá Florida.

De ello hemos de hablar en otra ocasión.

## Colombia y los Estados Unidos

### UN NUEVO CONFLICTO

El gobierno de Estados Unidos de Norte América, ha descubierto que Colombia, actualmente gestiona con una gran actividad, las muchas ventajas en arrendamiento, de los puertos que aún conserva en el Atlántico y el Pacífico, con lo que el canal de Panamá quedará en medio de dos potencias y en manos de Estados Unidos; y por consiguiente, este asunto es

A dos sueros en la



Botica Rocafuerte

### En Hacienda de Cacao

### Buen Negocio

Solicita empleo una persona joven, práctica en todo lo concerniente a este ramo de la agricultura y entendido en el trabajo de escritorio, asegurando muy especialmente su honorabilidad y buena conducta.

Se alquila ó se vende una casa nueva, con comodidades para familia, situada en la falda del cerro del Carmen, entre la iglesia y convento de Santo Domingo. Por su posición goza de buena luz y en ella se respira aire puro; quien la desee, puede tomar datos en esta imprenta.

Razón en esta imprenta.

La máquina de escribir Underwood

SIN RIVAL Escritura enteramente a la vista. Premiada, con las más altas recompensas en todas las exposiciones donde ha concurrido. Vencedora en el concurso de Higeza para el Campeonato del mundo, verificado en New York Octubre 17 de 1907. Su Record actual es de 27 palabras en un minuto. ERNESTO STAGG, agente exclusivo en el Ecuador.

Maravilloso Remedio:

¡Dios! Ud. un medicamento eficaz para las enfermedades de la piel, como: sarna, orticaria, eczema, llagas, erupciones, erisipelas, quemaduras, sarpullido, granos, úlceras, picaduras de insectos venenosos, granulaciones en los niños etc. etc? Pues use Ud. el Especifico «CANOCO» de César A. Pajuelo L.

El Ecuador, Chile, Perú, Colombia, y Bolivia, hacen gran uso de esta medicina Maravillosa. Este excelente medicamento se encuentra únicamente de venta en esta ciudad en la acreditada Droguería La Marina de los Sres Pazmiño y García a 1. sucre el frasco: a los Sres médicos, con sumo gusto se es obsequiará un frasco.

may grave y ha venido a crear un verdadero conflicto en la cancillería de Washington, considerando también como un golpe muy hábil de la diplomacia colombiana.

«He aquí lo que al respecto, dice un diario de Nueva York: «Correspondencia reciente de Washington para un diario de Nueva York dice, que la gravedad de las complicaciones en que el control del canal Istmico envuelve a los Estados Unidos, lo indica claramente el interés que toma en el movimiento para la República de Colombia el que reconozca la independencia de Panamá».

«Dice a este respecto, que es muy sabido por todos que el Gobierno de Washington viene procurando, desde hace ya largo tiempo, obtener de Colombia el reconocimiento de Panamá; que por razones manifiestas Colombia no siente entusiasmo ni alegría acerca de la República Istmica, y que por razones análogas, Colombia no ve el modo de proceder en el asunto. Todo el mundo ha reconocido a Panamá como un país independiente y Colombia no puede, con la retención de su adhesión, afectar materialmente el estado legal de Panamá».

«Pero Colombia, añade la correspondencia, es una nación independiente, con facultades para arreglar tratados y contraer alianzas; Colombia domina el antiguo Noroeste de la costa marítima de Sud América, tanto en el Atlántico como en el Pacífico, y puede, por lo tanto, dar un arrendamiento al Japón un puerto en el litoral del Pacífico y otro a Alemania en la costa del Caribe; y en ese supuesto ¿qué sucedería?»

El Correo de Paris

Reproducimos en seguida el inicio de un artículo por «El Comercio» de Quito respecto de «El Correo de Paris», periódico ilustrado que ve la luz pública en la capital de Francia, siendo su único redactor el señor Juan A. Ferrer, juicio que concuerda con el nuestro, manifestado más de una vez, en estas mismas columnas.

«Parece que esta publicación se hubiera fundado con el exclusivo objetivo de explotar el bolsillo de todos los rasta lueros sud y centro americanos que llegan a Paris con el bagaje de algunos dólares».

«Las biografías no tiene el señor Ferrer otro criterio que la cantidad de oro, que recibe. Según esto, hay verdaderas ineptitudes que se presentan en su periódico como personajes notables, dignos del aprecio público.

Muchas veces nos hemos quedado boqui-abiertos al ver los retratos y biografías de hombres que no son conocidos ni en su propia tierra, pero que para el Director del quincenario parisiense son hombres eminentes, que han figurado en la América, en primera línea, por sus relevantes cualidades, su ilustración,

su civismo y grandes servicios a la patria.

Dicho señor tiene el dón de forjar celebridades pectores y sud-americanas, y no son pocos los que carecen de sus méritos, por lo que de ese espíritu de vanidad y del deseo de figurar en letras de molde y ver su nombre en elegante fotografía, recorriendo el mundo diplomático y literario.

«Cuanto no diríamos sobre esta peligrosa materia, si nos nos detuviéramos el temor de ajar ciertas ventajas caseras! Quiera Dios que el señor Ferrer no se acuerde nunca de hacernos objeto de su manía biográfica, aun cuando esto no resultará nunca, porque no tenemos oro; pero si lo tuviéramos, primero lo arrojaríamos al Sena o lo obsequiaríamos a algún pobre casa de beneficencia, antes que entregarlo al señor Ferrer para esta clase de trabajos.

Las apreciaciones biográficas de «El Correo» no causan execratoria, porque no son el brote espontáneo de un criterio imparcial y, sobre todo, desinteresado; pues sólo representan el precio que con la vanidad suele pagar su elogio.

De seguro «El Comercio» no volverá a recibir la visita de «El Correo de Paris», pues a nuestra oficina dejó de venir, desde que formalizamos acerca de él un juicio tan severo como el del colega quitoño.

Ahora léase este juicio: «Juicio sobre el «Correo de Paris». «Quincenario ilustrado... Defensor de los intereses latinos... «Mecano de la prensa española en Francia... «Historia... Geografía... Estadística... Política... «Biografía... Noticias... «Crónicas... «Noticias... «Actualidades... Año XXI... N.º 612... Enero de 1907... París».

«Ardiente le hemos copiado todos los títulos y epígrafos que se ponen de contra etc. etc., periódicos quincenarios. Cualquiera le habría creído que aquello es una obra luminosa, algo así como un suplemento al Diccionario Enciclopédico en que se trata «de omitir, re-hacer...» y algunas cosas más, como dijo alguna, que cada entrega constará de un millar de páginas y que sus redactores serán muchos... Nada de eso, amigos nuestros. El «Correo de Paris» es un periquito de cuatro hojitas, bien contradas. Tiene su «solo redactor» que se llama Juan A. Ferrer, el tipo del periodista «que pone lucrando» y «potez bilibudo» como dirían los latinos, o del «sabidito» perfecto, como dicen nosotros.

«De todas las maravillas que ofrece a los lectores, lo único que se encuentra en su periódico son las «biografías». El señor Ferrer ha escrito más biografías que el autor del «Año Cristiano», con la diferencia de que este último lo hizo por devoción a los santos y el primero lo hace y seguirá haciendo en «honor» a los santos de su devoción. En otra circunstancia más le aventaja el señor Ferrer: en contar y referir más y más estupidos milagros y casos milagrosos.

Aquellas que salen en el «Correo de Paris» pasan trascurridos desde los pies a la cabeza y engrandecen en caso de los actos de su vida. Todos son varones santos, santos, santos, santos, santos desde la cruz para la gloria y... para figurar en jefe, en la primera página del «Correo». Los fees se cambian en herencia, los pesos en libras, como por arte de encantamiento; apenas les toca la mísera pluma del señor Ferrer. De esa suerte, él es un incansable revedor de grandes leguas en la tierra propia, algunos de los biografiados no se les han conocido antes y ¡oh desgracia! se continúa desmoralizando, aun después de las maravillas contadas por el redactor de «El Correo».

Ahora, cansado de improvisar celebridades, las ha emprendido con los presidentes de las repúblicas americanas, que si dada sería materia más lucrativa y explotable. Fouque—llamo así el nombre de la manía biográfica del señor Ferrer—ya lo habría adivinado—está en el otro. Para escribir no pide más que dos cosas: tinta y dinero. Como todo sabidito bien adiestrado.

H. Atanacio Anchundia B. COMERCIANTE-COMISIONISTA

Es sombreros de Manabí Atiende toda clase de pedidos. MONTECRISTI-EQUADOR

Guayaquil, Febrero 18 de 1909

Remitido

Bufo, Febrero 20 de 1909. Sr. Dr. N. Manuel Tama. Guayaquil.

Muy Sr. mío: Desde hace ocho meses estoy en la calle sin pan ni hogar, a consecuencia del juicio de secuestro que de mis bienes pidió mi desnaturalizado hijo Evaristo Reina, forjando una aboquición en Pimacha como vendida por mí y asegurando que era su denton.

Desde entonces me tiene Ud. lleno de desventuras, buscando y mendigando el pan ajeno por sustentar mi vida de anciano, sordo y ciego por los 98 años de edad que cuento; y en medio de tanta miseria esperaba que Ud., como asesor, despatcharía aquel juicio en el término legal. No habiéndolo hecho, fue removido como asesor; y por que no lo devolve hasta hoy conociendo Ud. su remoción? La probidad de Ud. es recomendable pero en esta vez se echa menos su acostumbrado cumplimiento.

«El Correo» no causan execratoria, porque no son el brote espontáneo de un criterio imparcial y, sobre todo, desinteresado; pues sólo representan el precio que con la vanidad suele pagar su elogio. De seguro «El Comercio» no volverá a recibir la visita de «El Correo de Paris», pues a nuestra oficina dejó de venir, desde que formalizamos acerca de él un juicio tan severo como el del colega quitoño. Ahora léase este juicio: «Juicio sobre el «Correo de Paris». «Quincenario ilustrado... Defensor de los intereses latinos... «Mecano de la prensa española en Francia... «Historia... Geografía... Estadística... Política... «Biografía... Noticias... «Crónicas... «Noticias... «Actualidades... Año XXI... N.º 612... Enero de 1907... París».

«Ardiente le hemos copiado todos los títulos y epígrafos que se ponen de contra etc. etc., periódicos quincenarios. Cualquiera le habría creído que aquello es una obra luminosa, algo así como un suplemento al Diccionario Enciclopédico en que se trata «de omitir, re-hacer...» y algunas cosas más, como dijo alguna, que cada entrega constará de un millar de páginas y que sus redactores serán muchos... Nada de eso, amigos nuestros. El «Correo de Paris» es un periquito de cuatro hojitas, bien contradas. Tiene su «solo redactor» que se llama Juan A. Ferrer, el tipo del periodista «que pone lucrando» y «potez bilibudo» como dirían los latinos, o del «sabidito» perfecto, como dicen nosotros. De todas las maravillas que ofrece a los lectores, lo único que se encuentra en su periódico son las «biografías». El señor Ferrer ha escrito más biografías que el autor del «Año Cristiano», con la diferencia de que este último lo hizo por devoción a los santos y el primero lo hace y seguirá haciendo en «honor» a los santos de su devoción. En otra circunstancia más le aventaja el señor Ferrer: en contar y referir más y más estupidos milagros y casos milagrosos.

Francisco Reina.

«El Extremo Oriente»

TRAFICO ARREVIADO DESDE EL PACIFICO A EUROPA

Un convenio altamente benéfico para el comercio de los puertos del Pacifico, acaba de ser firmado entre diez grandes Compañías de Navegación. Estas han convenido en aceptar libre los directos de San Francisco y otros puertos de las costas del Pacifico, a Europa, vía Isthmo de Tehuantepec, en competencia con las vías férreas transcontinentales: su tarifa de transportes, resulta con una reducción de un 15 al 30 por ciento.

Según las cláusulas de dicho convenio, operarán en el Pacifico tres Compañías en combinación con otras siete destinadas a la travesía del Atlántico. El comercio del Pacifico será servido por: «American-Hawaii» y «Albatross» de Puerto México; para ser trasladada a los vapores de: «Compañía Transatlántica de Barcelona», «Compagnie Generale Transatlantique de Paris», «Caban-Line de Londres», «Hamburg America Line de Hamburgo», «Harrison-Line», y «Leichard-Line» de Liverpool, y «Royal Mail Steam-Packet Company» de Londres. La carga de San Francisco podrá ser distribuida en los principales puertos de Europa, en 5 ó 40 días, equivalentes a la mitad del tiempo requerido por la vía Nueva York. Los vapores de la «American-Hawaiian Lines» saldrán de San Francisco cada 21 días, y los de la «Oceanic Company» de Puerto México, un servicio quincenal. La «Nevadan» y «Nebraska» proveerá al tráfico de la primera, encargándose de su Agencia en los puertos de San Fran-

cisco, Puget Sound, Los Angeles, y San Diego; la «Cosmos» tendrá a su cargo el comercio local y la «Canadian-Mexican» operará en Victoria y Vancouver.

Esta consecuencia, que es la más benéfica consecuencia de la apertura y habilitación de la vía Tehuantepec, reunirá en una acción común, tan noble como pacífica, los colores nacionales de España, Francia, Alemania, Inglaterra, Estados Unidos del Norte y México.

VALIOSO CARGAMENTO

El vapor-correo, «Empress of Japan» en su último viaje, condujo 26 cajas de los clavos, y 416 clavos en 3.º, de los cuales 31 desmontaron en Vancouver, 131 en varios puertos de la Canada y 154 iban destinados a México, Cuba, Mauricio, y las Bermudas. Su cargamento consistía en 2518 toneladas métricas, 1118 de peso, en 27,474 setas. Entre estas 27,474 setas se seta cada, 108 en borsas de seda, y 146 cajas de tejidos de la misma fibra, im portando en junto, un flete de un millón de pesos.

Crónica

La muerte de Zurita

Según declaraciones tomadas durante la información sumaria levantada en la policía, con motivo de la muerte de Simón Zurita, ha venido a saberse que aquél no fue suicida, sino víctima de un accidente casual, habiéndose espado el tiro de un revólver automático, en el momento que lo manijaba inconscientemente.

Depósitos de kerosene

El intendente de policía, de acuerdo con la respectiva prescripción del código del ramo, ha dictado una disposición prohibiendo que, en ninguna tienda, bodega, ni almacén, en el centro de la población, se deposite kerosene cuya cantidad pase de 10 latas; y con tal motivo ha comisionado al sub-intendente para que inspeccione las bodegas del comercio, y prosiga al cumplimiento de lo expresado.

Dos autopsias

En la tarde de ayer, se constituyó en la Morgue los médicos de policía doctores Saona y Murillo. ¿ presencia del comisario 2.º nacional, llevaron a cabo la autopsia de dos cadáveres, el uno de Manuel Quiñones, y el otro de José Zuleta, ambos muertos repentinamente, el primero en casa de la familia Betancourt, de que era sirviente, y el segundo en Pascuales. Según dictamen de los facultativos, la muerte de Quiñones ha sido causada por un violento cólico intestinal, y la de Zuleta al excesivo uso de alcohol.

Depósito de fulminantes

Por orden del señor gobernador de la provincia, se ha retirado del Polvorín del Santana el depósito de cuatro fulminantes torpedos, que fueron desembarcados de abordo del caza torpedero «Liberator Bolívar».

Máquina en depósito

En la policía se halla a disposición de quien se acredite ser su dueño una máquina de coser «Singer», que antecio encontró un oficial de policía, abandonada en portal de la calle de «Luque».

Robo de alhajas

En la mañana de ayer, al regresar a su cuarto doña Aurora Carboza, encontró que la puerta estaba descerrada; y al practicar un registro pudo cerciorarse de que le habían robado alhajas y monedas cuyo valor es de más de 400 sueres. ¿Hasta cuándo?

Llamamos la atención de los señores de la junta de sanidad a esa especie de pozo que se encuentra en el barrio de «Cumbi», en la curva de las calles de «Chandy» y «Colón», el cual pozo es un depósito de materias fecales que está causando estragos en la salud de los desgraciados habitantes de ese barrio, por las emanaciones mepíticas que desde él empuenan el aire respirable, bajo el terrible calor tropical de invierno. ¿Habrá humanidad para ese barrio?

Individuo herido

En la mañana, a las diez y media, en la calle de «Bohío», trabajó rina Fernando Quiñones Saturnino Nieves, resultando el primer herido en un brazo de una cuchillada que le infirió su contendidor, quien fue conducido a prisión. El herido fue atendido en el consultorio médico de la Policía.

Robo frustrado

En la madrugada de hoy, intentaron robar los rateros en el taller de sastrería del maestro Fernando Maguel Sánchez, situada en la calle de

«Manabí», pero no pudieron conseguir su objeto, porque fueron seguidos por gente de la vecindad y tuvieron que salir de fuga. Uno de los ladrones hizo dos disparos de revólver, sobre N. Castro, que salió en su persecución.

Más sobre el robo

A la Sra. Lecaro viuda de Plaza Según lista formulada por la oficina de investigaciones, el robo hecho anteañoche a la señora Dolores Lecaro viuda de Plaza, y del que oportunamente dimos cuenta, asciende a más de 11,000 sueres, entre alhajas y dinero, habiendo llegado el cinismo de los ladrones al extremo de quitar a la señora los aretes de las orejas, y de las manos un par de pulseras que llevaba puestas.

Se cree que, los ladrones, para cometer el robo, se han hecho uso de alguna sustancia narcótica, para adormecer a las personas de la casa a efecto de que no los sientan, cuando en efecto nadie se dio cuenta de ellos, ni de sus fechorías, hasta el amanecer del día de ayer.

En la comisaría 2.º de Orden y Seguridad se ha instruido el correspondiente sumario, y se hacen las gestiones del caso a fin de descubrir los autores de tan escandaloso robo.

Gacetilla

Calendario

FEBRERO, sábado 20.—Sros. Eleuterio y Sandot, obispos; Zenobio y Victor, mártires; Nemesio y León, confesores; santa Paula, virgen.

FEBRERO, domingo 21.—Quincuagésima.—Santos Leon Severino y Félix, obs. y cfrs.; Secundino y Maximiliano, confesores.

CARNESTOLENDAS

Comunicación telegráfica

La comunicación telegráfica en toda la república, era hoy la siguiente:

—Con el Norte, franca; con el Sur, interrumpida; con Manabí, franca; y con el Centro, franca.

Servicio de la guarnición

El servicio de Jefe de día de la plaza lo hace hoy el sargento mayor don Juan Darío Calderón.

«La visita a los enfermos del Hospital de la Cruz Roja», la pasó hoy por la mañana el capitán don David Beltrán.

«Las guardias de plaza, las cubrieron hoy los batallones N.º 2.º, Núm. 19 y «Alhajuela».

«Se ha destinado de alta en el batallón «Vinces», Núm. 12, al teniente don Aurelio Grandi.

«Con la asignación mensual de 70 sueres, se ha concedido cédula de invalidez al teniente coronel don Félix Constante.

Movimiento Administrativo

El departamento de guerra ha devuelto decretada una solicitud documentada de la señora Mercedes Flores.

«Se ha recibido copia del acta de constitución practicada el mes último, a la tesorería municipal del cantón de Daule.

«Se recibieron los cuadros de las multas pagadas durante la 1.ª 15.ª de este mes han impuesto los comisarios de Orden y Seguridad de los cantones de Santa Elena, Daule y Yaguajay.

Telegramas rezagados

En la mañana de hoy existían telegramas rezagados, en la oficina del ramo para las siguientes personas:

—José C. Zamora, Angel Ortiz, Héctor Salazar, Carlos Catatana y Manuel Marino Campoverde.

Tráfico marítimo

Vapores que salen hoy El «Mariscal Sucre» para Vinces, Palenque y hacienda Santa Lúcia, a las 2 p.m.

—El «Pugmire» para Bababoyo; a las 3 y ½ p.m.

—El «Daule» para Posorja y el Morro, a las 8 a.m.

—El «Chimborazo» para Bababoyo, Santa Catalana y Ventanas, a las 3 y ½ p.m.

—El «San Antonio» para Naranjal, a las 7 p.m.

—El «San Nicolás» para Puná, a las 7 p.m.

EL VENCEDOR Cigarros Puros SELECCION DE SU TABACO EN LAS MEJORES REGAS ESMERALDAS DAULE SANTA ROSA J. B. NIETO G. AMBATO

ALBERTO M. RODRIGUEZ
-ABOGADO-

Tiene su estudio en Babahoy, Provincia de los Los Rios, en casa del Sr. Adriano Sanchez.

Horas de oficina: de 8 a 11 del dia y de 1 a 5 de la tarde.

Janer é Hijo

Precios de suscripciones: los siguientes periodicos para 1909:

- Por Esos Muebles-Madrid, Publicaciones Mensuales de Literatura, Artes y Actualidades \$ 5.
AL REDDOR DEL MUNDO-Madrid-Revista mensual ilustrada \$ 7.
LA ILUSTRACION SUB-AMERICANA-Buenos Aires-Revista quincenal ilustrada, en cada numero va incluida la revista ilustrada de moda, 'Paris en Sud-America.' \$ 20.
LE CHIC PARISIEN-Paris-Vienna-Revista mensual ilustrada \$ 20.
REVISTA DE CIENCIAS MEDICAS-Barcelona-Periodico mensual \$ 6.
EL MENSAJERO DEL CORAZON DE JESUS. Revista mensual \$ 4.
LA HORMIGA DE ORO-Barcelona-Ilustracion catolica mensual \$ 4.
RAZON Y FE.-Madrid-Revista mensual redactada por los P. D. de la Compania de Jesus \$ 9.
HOJAS SELECCIONADAS-Barcelona-Publicacion mensual ilustrada de actualidad universal y de gran circulacion \$ 6.
Revista para todas \$ 6.
Para otros periodicos véase el Boletin de suscripciones.

Restaurant Mercantil

J. CLAYVEROL
UNICO EN SU CLASE EN GUAYAQUIL
Se admite pensionistas a precios convencionales; comida al gusto del cliente con prontitud y esmero a toda hora.
Esquina, Luque y Carbo

DAMAJUANAS!

Los suscritos venden a precios molicos, de 10, 5 y 1 galon, en cantidades no menores de cincuenta, de cualquiera de las tres clases.

E. Rohde & Cº

José A. Bognoly

ABOGADO
Estudio: «Arzobispo» Núm 209, intersección «Pedro Carbo».
Teléfono Nacional N. 1275.

POR LA INSTRUCCION

Pongo en conocimiento de los padres de familia, que doy lecciones de instruccion primaria y secundaria a domicilio, por precios enteramente cómodos.

El suscrito ha sido profesor en varios establecimientos de enseñanza y ofrece muy buenas referencias.

Calle Luque Núm. 703, intersección Chandy y Morro.
José Miguel Pozo.

Guayaquil, Febrero 3 de 1909

ALEJANDRO PONCE ELIZALDE

-ABOGADO-
Tiene su estudio en la casa del Sr. Dn. José Antonio Icaza, número 104, Plaza de San Francisco
Teléfono Nacional, No. 221.
Castilla del Correo, No. 221.

Medida apropiada

Como medida de seguridad pública excitamos al pueblo de Guayaquil, a que denuncie a las autoridades sanitarias cualquier exceso de PESTE BUBÓLICA, FIEBRE, O VIRUELA, para lo cual se dirigiran a la Oficina del Servicio de Sanidad Pública, calle de Illingworth N° 103, de 6 a. m. a 11 p. m., con el objeto de que los enfermos sean atendidos inmediatamente.

Los anuncios podrán hacerse Verbalmente por Escrito ó por Teléfono y se conservarán en la más absoluta reserva.

El personal médico constará de los Dres. Bolívar J. Lloyd, Francisco J. Bolaño, Francisco G. Andrade.

LA DIRECCION DE SANIDAD PUBLICA

Contra la Peste Bubónica

En el barrio más sano y pintoresco de esta ciudad, en la plaza de Colón, frente a la Aduana, se alquilan viviendas nuevas, aseadas, con abundante luz y ventilación, agua y desagüe, con ó sin muebles y la superior ventaja de economizar el gasto en médico y botica.

Juan V. Berruz

TALLADOR
Se tornea Salomónico, Bambú y Bufo Prontitud en sus compromisos. Local propio, Boyacá y Bolívar No 222.

ALERTA PUEBLO

Se acerca el invierno y hay q' proveerse de sus respectivos paraguas, para lo cual ha llegado a mi establecimiento un material selecto, para la fabricación de ellos.

Tengo, ademas, respuestos de puños, varillas y regatones para composturas de los que están dañados

Taller Mecánico de Juan T. López «Dierchne y Colón» esquina

NON PLUS ULTRA!

Reñado de Daule, de la más alta calidad y el más barato. Reemplaza con ventaja al mejor anizado de España.

Malorca «Galito». No es probable que se encuentre otro de igual ó mejor calidad. Nada cuesta probarlos para convencerse de la verdad.

DEPOSITO - principal: Calle Sucre Núm. 622, intersección Chandy. Teléfono Nacional Núm. 821.

Manuel Pérez y Hno.

CALENDARIO NACIONAL PARA 1909.

Está en circulación este calendario, porte doble, que es el más completo y exacto, con abundante suntuaria, escrupulosamente arreglado.

En esta imprenta se atienden pedidos de provincias, a \$ 4 la gruesa, puesta en el lugar de su destino.

Castilla del Correo, No. 221.

cal 1º, la causa seguida, contra Doctores Viteri, por el delito de heridas.
-Ha sido aprobado por la Corte Superior el auto de sobremosimiento dictado en la causa seguida contra los autores del robo de unos sacos de cacao, hecho en la lancha Núm. 37.
-Se recibieron varias declaraciones en el sumario contra Carlos Bohorquez, por heridas.

-El Juez 3º de Letras ha comunicado al comisario 2º cantonal, señor Jacinto Aguirre y Aguirre, la práctica de diligencias en la causa seguida para descubrir los autores de la muerte de Gabriel Maqueneic.

-Se usó en libertad á Abraham Estopiñán, sumariado por homicidio, en virtud de la sentencia absoluta dictada en su favor.
-Abia sido ordenado la práctica de diligencias, en el sumario seguido á José Pontón, por tentativa de violación.

Se registraron ayer las siguientes partidas de defunción:
José Castro, 28 años, tisis; Manuel Peña, 32 id, parálisis; Josefa Eva Benítez, 11 meses, perniciosa; Luis A. Murillo, un día, tétano; Dionisio Mora, un año, febre; Arturo Estala, 4 id, disenteria; y Manuel Calderón, 2 id, gastro-enteritis.

Datos de Policía

Hay sido juzgados 20 contraventores por diferentes faltas.
-Las multas en cuestiones ascenden á la suma de 18 sucres.

-Para la averiguación de un robo se hallan detenidos Juan Llonce, N. Picuart, Manuel Angulo y Matías Chillanes, á órdenes del juez de penas.

-En la calle de «Chandy», fueron capturados por haber formado escándalo, José M. Fuentes y Angélica Morán.

-Por ebrio y escandaloso fue condenado á 14 días de prisión Erasmo Rivera.

-Por cuestiones de enemistad personal, acometió con un cuchillo Manuel Villao á Néstor Hurtado, infiriéndole una herida en la espalda.

El herido no pudo ser capturado, y el herido fue atendido por el practicante de turno, señor Sánchez.

-Hacen hoy el servicio de turno en la Intendencia de Penales, los ayudantes señores Carlos Falconi y Eloy Sotomayor.

Despacho de Aduana

Para su despacho se han presentado pedidos á los jefes aflorados señores Orellana, Murillo, Cordero, Ba y Alcaraz, por los comerciantes siguientes:

López y Domingo, Holger Glaesel, Compañía de Alumbrado, Avellino Herrera G., París Moreno, Banco Territorial, Zamora y Létorra, E. Rivas, José Romero Cordero, Enrique Rohde y Cº, A. Durán y Leivy, Rickert y Cº, L. Guzmán é hijos, S. Hernández, Augusto Fagioni, Urrutia y Gongotena, Merino Hnos., Lora y Uruzo, Humivi Hnos. y B. Castageto.

Notas Judiciales

En el juicio seguido á Francisco Bacot y Luis Gloria, por heridas al señor Tobías Zeranolos Ch., se ha corrido traslado al acusador particular, para que lo conteste en el término de 24 horas.

-El doctor Rómulo Arzabe Cordero ha sido nombrado por el Juez 2º de Letras, defensor de Víctor Ochoa, sumariado por el delito de robo.

-Ha pasado en vista al agente fiscal.

EL NUEVO ARTICULO

A la perfumaria «La Parisienne» del Sr. J. Palacios Torres, ha llegado el agua de Colonia de la «Vierge Noire» destilada con esencia de plantas y flores naturales y exclusión completa de materias de otra índole, que en Suiza elaboran los padres benedictinos y que ha alcanzado gran consumo, así por sus condiciones higiénicas, como por el perfume que la caracteriza.

PAPEL VELOX SIEMPRE FRESCO TENEMOS EN YUENTA Janer é Hijo.

E. PALACIOS ANDRADE -ABOGADO-
Ha establecido su estudio en la calle de Pichincha N° 110 casa del señor Enrique Rohd

Almacén de Muebles y Bazar

LAS NOVEDADES.

Calle Aguirre Núm. 207, casa de los herederos del Sr. Francisco J. Coronel

MUEBLES DE VIENA, ESPERJOS Y CUADROS para salón CAFETERAS de metal y de fierro. LÁMPARAS y ARÁJAS de cristal Esquineras, Sombrereras, Mestizas de fantasía Molduras, LUNAS PARA MUEBLES, Vidrios.
Hule para piso, Papel tapiz surtido selecto, objetos para regalos-Los porcelana, cristalería Máquinas de coser Fin de gama buena y barata.
Se hace toda clase de Muebles. Importación directa precios sin competencia.

Importante prevención

- DE LA -
ACREDITADA FABRICA A VAPOR DE CIGARRILLOS EL PROGRESO.

La imitación de sus cajetillas y el amparo que buscan asimismo de su recomendado nombre algunas fabricas de cigarrillos establecidas en Guayaquil y Quito, le hacen prevenir á sus clientes, que para garantizar su legitimidad cada cigarrillo lleva un timbre de forma elíptica con la inscripción

FABRICA A VAPOR «EL PROGRESO.»

Librería é Imprenta Gutenberg de Uzcátegui y Cia-Guayaquil.

Calle Nueva de Octubre 2ª, cuadra, Núm. 215 y 210

Librería: -Títulos de escritorio -Materiales para escuelas y colegios-Obras de Derecho-Medicina-Pedagogía-Literatura-Históricas-Filosóficas-Artes-Oficios-Industrias-Novelas Selecta y los Libros ilustrados «Chile-Ecuador» y Apuntes Históricos, Geográficos, Biográficos y Estadísticos del Cantón Daule, etc., etc.-Gran surtido de estampas y oleografías.

Papelaria: -sin rayas-Papeles para obras de imprenta de toda calidad y tamaño-Papel de seda, de cometa, de copia, para planos, de empaque, caneva y para hacer hojas y flores, y papel para escusado, etc., etc.

Bazar: -Guarda manjares-Lavatorios-Jaulas-Florerios-Vasos-Filtros-Charoles-Cubetas-Palilleros-Jarras-Timbres-Bandurrias-Tinteros de Cristal-Aparadores para cocina, etc., etc.

Imprenta: -Damos preferente atención á las obras de apuro. Las tarjetas de bautizo y las de visita, entregamos después de media hora de mandadas á timbrar.-Encuadernación de toda clase.-Sellos de Caucho-Grabados para impresiones en relieve para lacre -Facsimiles-Dorado á fuego en carters, Cola para Rodillos etc., etc.

«Chile-Ecuador» obra muy interesante á \$150 Tarjetas de visita, blancas y de luto, impresas, á \$ 3, 2, 1,50 y 1 el ciento.

Nuestro taller tiene un selecto material de imprenta Nos recomendamos por nuestra exactitud y seriedad en los compromisos.

UZCÁTEGUI Y CIA.

FOLLETTIN NUM.

Opúsculo de Actualidad

cuantiosos caudales para levantar nuestra prensa á una altura que, en todo género de adelantos, pueda competir y aventajar á la prensa enemiga! ¡Ojalá sacudamos todos esa apatía é indiferencia que hasta ahora nos han dominado con respecto á la prensa católica; y al mismo tiempo que con una mano retiramos la subvención de la perra chica á los endiablados rotativos del liberalismo, la alarguemos generosamente con la otra á nuestros diarios amigos que, con tanto sacrificio y desinterés, pelean cada día en la brecha por nuestras santas doctrinas!

ESPIRITUS NOBLES Y CONCIENCIAS CALLOSAS.

Para las personas profundamente cristianas, para las conciencias delicadas que comprenden á lo que obliga el nombre de cristiano y quieren llegar con sus obras hasta la última consecuencia del credo, las reflexiones aquí apuntadas han de servirles de saludable sinapismo, y les haran abrir los ojos si por ventura, por candidez ó irreverencia, les alcanzaren algunos de los severos cargos aquí formulados.

Mas desgraciadamente no todos los espíritus son tan nobles y delicados como eso.

Hay entre los católicos de hoy muchas conciencias callosas, difícilmente sensibles á los revulsivos de la verdad. Para ellas nunca faltan excusas más ó menos caprichosas con que eludir el cumplimiento hasta de los deberes más sagrados y elementales.

Se les dice y repite que es pecado contra el derecho natural el leer esos periódicos, que con criterio constante se declaran contra la autoridad de la Iglesia ó la santidad de sus dogmas ó de otras maneras análogas la combaten.

Se les demuestra que están fuera de la obediencia de la Iglesia según la nueva Constitución de León XIII, Officiorum ac munerum, los que leen tales publicaciones en que se impugna data opera la religión ó las santas costumbres; y que para evitar el sobre esto todo lugar á duda, gran parte del Episcopado la señalado ya con sus propios nombres los periódicos incluidos en esa prohibición.

Se les repite en todos los tonos que por este motivo están ya expresamente señalados para la execración pública

¡Basta! ¿Con que todas estas razones tenéis para pisar las leyes de la Iglesia y los imperativos de vuestra conciencia? ¿Creéis que todas esas razones podrán resistir la crítica del Juez Supremo, cuando apenas podrá formularlas ante las barbas de un hombre sin sentir en las mejillas el calor de la vergüenza?

QUE NO, HOMBRE, QUE NO.

No; no son esos los verdaderos motivos de vuestra conducta, y cualquiera que tenga dos dedos de frente, advina en esa letanía de excusas otra letanía de razones verdaderas y legítimas que explican (pero no honestan) la entrada del periódico liberal en vuestra casa.

Es que el suprimir esa suscripción os importa un sacrificio, y ya dijimos antes que la religión de muchos católicos no pasa de ahí; en cuanto tropieza con una abnegación ó un sacrificio, allí dicen basta.

Es que sois cristianos de farsa, de esos que toda su cristiandad la fundan en la partida de bautismo.

Es que sois cristianos hipócritas, de mucha labia y ningún fondo.

Es que tratáis de sacar mentiroso al que dijo que no es posible servir á dos señores.